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记者注意到，青岛一些区市正在加快
推动居民小区成立业委会的步伐。例如，崂
山区加强和改进居民小区物业管理工作三
年攻坚方案明确提出，到2022年年底，全
区物业服务基本达到全覆盖，业主委员会
组建率达到60%以上。方案提出，在业主
委员会成立和换届时，可将退休教师、公安
干警等老党员、老同志发展为业主委员会
成员，到2022年确保新成立和换届的业主
委员会成员中党员比例不低于60%。
“业委会对物业的制约更有效。”在北京
浩天(青岛)律师事务所邹永盛律师看来，业
委会的重要性不言而喻。他说，一个好的业
委会起着承上启下的作用，可把业主的呼声
反馈给物业，也可对物业起到监督作用。“没
有业委会的物业服务，有各种办法对付分散
的业主，导致大事化小小事化了。”
他说，也有一种情况，由开发商人员组

成的业委会，两者之间是“亲属”关系，这样
的业委会不但不能发声制约，反而会出现损
害业主利益的行为。业委会和物业的工作有
一个相似之处，干好了很难，干不好很简单，
因为众口难调。现实中，业委会不监督反而

比没有业委会的危害还要大，变相和物业
在一起损害业主的利益。他认为，这种情况
大量存在，全国发生了不少类似案例，业委
会主任收受贿赂、侵占公共利益等。
山东元鼎律师事务所单正国律师认

为，业委会成立难，其中一个原因在于业主
的法律意识、参与意识以及善于自我管理
和自我维护的能力相对薄弱。其二，业主委
员会没有费用“活水”来支付后续服务，这
也是导致在业委会成立后的运营过程中会
出现别有所图或者能用某些手段控制业主
委员会，并通过业主委员会来牟利的原因
之一。
单正国律师认为，是否应能像房屋维

修基金一样，在业委会筹备前期建立业委
会的提存，在新建的过程中提存出一部分
基金，这部分资金作为业委会的运营基金，
从而保证业委会有一定的运营资本。这个
机制可以让业委会有“活水”能生存下去。
他说，由于很多业委会的委员都来自各行
各业，很多人都不了解业委会应该做哪些
工作，应建立辅导机制，由政府组织辅导员
对业委会进行相关辅导。

那么，如何加强对业委会的监管？采访
中，这个问题成了多方共同关注的话题。岛
城一位社区居委会负责人直言，曾有小区
居民要求居委会罢免业委会负责人，但实
际上居委会履行的是一种指导监督职能，
选举业委会、更换业委会成员等必须按照
法定程序由小区业主大会进行表决。
记者看到，崂山区刚刚下发的相关文

件明确提出，强化对街道落实相关制度情
况的检查考核，促进业主委员会依法依规
履职。对发现存在业主委员会及其成员挪
用、侵占共有部分经营收益等共有资金；利
用职务便利索取、收受建设单位、物业企业
以及有利害关系业主提供的利益或者报
酬；利用职务便利减免物业费、停车费等相
关费用；篡改、隐匿、毁弃保管的文件、物
品；违规泄露业主信息等行为的，严格按照
法律法规进行处理。
青岛市住建局物业管理处工作人员介

绍，省市物业条例以及民法典等法律法规
对各部门的职责都有明确规定，业委会的成
立和换届都是属地化管理，由街道办事处和

社区居委会负责执行。根据青岛市物业管理
条例，由街道办事处负责组织指导本辖区业
主大会成立和业委会选举、换届工作、监督
业主大会和业委会依法履行职责，协调处理
物业管理中的重要问题和事项。
山东元鼎律师事务所单正国律师认

为，对业委会的监管，是一个综合性问题，
包括社会监管和舆论监管。其中，社会监管
和业主相挂钩，行政监管则是一种制度监
管和法规监管，比如进行立法，同时不光要
上紧箍还要给一定的资金，如果仅仅凭人
管人会特别难，制度监管可行性更高，比如
考核、点评等，业主可以通过互联网进行点
评，投票也实行网络化，同时社区也对其进
行监管。总而言之就是建立一个制度，结合
大数据、互联网等便捷的方式，业主进行点
评并上传，据此进行考评。这种综合性的监
管需要一定的制度和体系，目前很多小区
问题的根源就在于缺少综合性、体系性监
管机制，同时，法律法规也相对并不完善，
同时，也没有足量的资金支持业委会不断
提升服务水平。

去年，青岛市相关部门正式推出了智慧
物业管理服务平台，供物业管理各方免费使
用。当年底，李沧区逸景公馆成为首个使用
该平台进行微信投票召开业主大会的小区。
记者了解到，目前该系统正在众多小

区得到推广和应用。前不久，在崂山区金家
岭街道的指导下，惠都社区居委会召开业
主大会，通过青岛市智慧物业管理服务平
台进行表决，最终选聘出小区物业服务企
业。在夹岭沟花园小区，即将召开2022年
业主大会并表决相关事项，业主们可选择

电子投票和现场书面投票。
前不久，市物业服务保障中心相关会

议上，大家一致认为，通过智慧物业建设，
建立物业管理活动中业主、业主委员会、物
业服务企业、行政管理等相关主体线上联
系渠道和沟通交流平台，通过共建、共治、
共享和相关信息化约束手段能有效约束相
关主体行为，有利于解决当前物业服务不
规范、小区信息不公开、业主大会召开难、
业主委员会监管难等问题，持续提升物业
管理和基层治理水平。

>>>声音

业委会上岗，先接受辅导

>>>建议

既要加担子，也要戴紧箍

>>>延伸

手机上点一点，也能参加投票

海岸锦城三期外围的乱停车现象目前得到有效控制。

夹岭沟花园小区，在物业撤走后业委会承担起管理重任。

嘉定山花园小区，物业未经业主大会同意上涨停车费被叫停。

73岁的志愿者姜大爷义务为小区除草。
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